Reseñas

Pablo Pérez Sánchez, El sentido del conocimiento. Piura, Universidad de Piura, 2024, 222 pp.

La prolífica producción intelectual de Pablo Pérez ha dejado una huella significativa tanto en la filosofía como en la educación. En El sentido del conocimiento, Pérez profundiza en el papel central del conocimiento en la formación integral de la persona, destacando su relevancia no solo académica, sino también ética, moral y epistemológica que fundamentan nuestra existencia.

En este libro se explora la naturaleza del conocimiento humano, distinguiéndolo del conocimiento que poseen otros seres vivos. El autor enfoca el conocimiento desde dos perspectivas fundamentales: la contemplación y la iluminación. A través de estas dimensiones, argumenta que el conocimiento es consecuencia de lo que el espíritu es capaz de contemplar, una actividad que trasciende lo material. Como fundamento filosófico introduce el concepto de la «presencia» como lo típico del conocimiento. Señala que «la definición más adecuada es la de un ser que tiene presencia de sí y de lo otro, y de lo otro, en sí» (p. 10). Esta definición resalta que conocer implica interiorizar la realidad, lo que veo, lo veo dentro de mí.

Además de este planteamiento, el autor subraya que la inteligencia es más que iluminación pues no solo se trata de «iluminar» la realidad, sino que también implica poseer el contenido iluminado. Esto abarca actividades intelectuales como comprender, analizar, generalizar, sintetizar, etc. En resumen, Pérez posiciona al espíritu y el conocimiento como los protagonistas fundamentales de la vida humana.

Una vez definido el significado del conocimiento, el autor lo distingue de otros conceptos asociados como el pensamiento, la reflexión, el razonamiento, la síntesis, la abstracción, etc. Según Pérez el pensamiento se refiere a las actividades que la inteligencia realiza sobre lo contemplado. En esa línea, explora el papel que cumple la inteligencia en los diversos aspectos de la vida humana y su rol en la elaboración del conocimiento y en el desarrollo personal. Una de las ideas destacadas es que el objetivo de la vida del espíritu no es conocer el mundo, sino lograr la propia realización. También aborda otras capacidades del espíritu entre las que destacan la voluntad, la libertad, los sentimientos, las sensaciones, los impulsos, etc. Señala que el espíritu es transversal a todas las capacidades humanas y que



conocer sus necesidades, impulsos, inclinaciones es clave para buscar la propia perfección.

En definitiva, reflexiona sobre el sentido del conocimiento, considerándolo un medio para alcanzar la plenitud del propio ser. Para Pérez, efectivamente, «la vida del espíritu no puede tener como objetivo conocer el mundo, sino lograr su propia realización» (p. 20). Más allá de sus profundas reflexiones filosóficas, el mensaje de fondo es claro: entender al ser humano, conocer sus capacidades y orientarlas de manera adecuada. *El sentido del conocimiento* no solo es una contribución filosófica, sino también una invitación a mirar al hombre desde su dimensión esencial espiritual, clave para su desarrollo y crecimiento.

Camilo García Gonzales